



GACETA

Instituto Nacional de Pediatría

AÑO XXX MAYO, 2019



SALUD

SECRETARÍA DE SALUD

339 /



!!! FESTEJOS DEL DÍA DEL NIÑO !!!

La relevancia de la Información

Un cúmulo impresionante de datos fluye a cada momento (los 365 días del año y las 24 horas de cada día) a través de las actividades diarias que se desarrollan en nuestra institución, labor de los 2,832 profesionales de la salud que participan convocados por el deber ser de la Institución: Investigación, Enseñanza, Atención Médica y soportados por procesos administrativos.

Cuando se procesan los datos, éstos toman forma y se traducen en información que es el medio o material necesario para generar conocimiento; sin duda su significado, beneficio o valor queda a cargo de los profesionales que los analizan, ya que a partir de éstos se debe asumir una postura y tomar decisiones.

Adicionalmente y con la disposición de informar o rendir cuentas, cada año se integran documentos del devenir institucional que permiten cuantificar los resultados y reportar al pueblo de México, el cumplimiento de lo programado con base en el "Presupuesto basado en Resultados", a través de la autoridad Hacendaria. Por su trascendencia sobresalen los siguientes resultados obtenidos al cierre del año 2018: Egresos hospitalarios, 6,072; Cirugías, 4,927; Trasplantes, 58 (Renaes 21 y Médula ósea 37); Consultas otorgadas, 230,931; Estudios de Laboratorio, 1,081,733, Residentes formados, 270; Actividades de Educación Médica Continua y Capacitación con un total de asistentes, 40,404; Publicaciones realizadas, 257; Investigadores en el Sistema Nacional de Investigadores, 100.

En muchas ocasiones estos resultados se traducen en el corto plazo en Mejora de la calidad de vida de los pacientes, la Generación de conocimiento asequible a la población y la Aplicación de nuevas técnicas o tratamientos; en el largo plazo se logra la consolidación de sueños de los pacientes derivado de la mejora en su salud, la diseminación de Médicos e Investigadores altamente especializados en todo el país, dando atención médica y generando conocimiento.

Con todo este cúmulo de información es obligado -de manera reflexiva- identificar las oportunidades de mejora y a partir del diagnóstico, identificar lo que se puede construir con la información y, establecer planes de acción que contengan el qué y el cómo dar respuesta a la problemática, frecuentemente interna, como la mejora de procesos, la reorganización de áreas, la apertura de nuevos espacios, o la implementación de nuevas técnicas y sistemas. En otras ocasiones, la solución depende del exterior, como la obtención de Recursos provenientes de la

Federación para sustituir o adquirir nuevos equipos médicos y de laboratorio, o para el mantenimiento preventivo y correctivo de una infraestructura con 47 años de antigüedad; el Incremento en la plantilla laboral que brinde atención en las áreas de nueva creación; la garantía de los recursos necesarios para los medicamentos y material de curación propios de padecimientos complejos, como los atendidos en un hospital como el nuestro.

Las modificaciones que la 4T está realizando en procesos tales como la consolidación de la compra de medicamentos, el material de curación y algunos servicios, así como los cambios propuestos para el Seguro Popular, exigen a las instituciones hacer un alto y revisar los procesos a través de los cuales se documenta la integración de las necesidades institucionales y las fuentes de financiamiento y a partir de éstas mostrar una postura sólida (con fuentes de información fundamentadas) que contribuya a mejorar la salud de la infancia y la adolescencia.

Sin duda la vida es un constante movimiento, que invita a la búsqueda de la mejora continua, a contribuir en la transformación institucional y proponer acciones basadas en evidencia. Te invito a revisar el Programa Estratégico del Director General del INP en la página web del INP (<https://www.pediatría.gob.mx/>): Agenda Estadística; apartado Transparencia, Informe de Rendición de Cuentas (2012-2018).

Lic. Agustín Arvizu Álvarez
Director de Planeación

Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría	
Año XXX MAYO 2019, No. 339	
DIRECTOR GENERAL	DIRECTORIO
	Dr. Alejandro Serrano Sierra
DIRECCIÓN MÉDICA	Dra. Mercedes Macías Parra
DIRECTORA DE INVESTIGACIÓN	Dra. María Dolores Correa Beltrán
DIRECCIÓN DE ENSEÑANZA	Dr. José N. Reynés Manzur
DIRECTOR DE PLANEACIÓN	
DIRECTOR DE ADMINISTRACIÓN	Lic. Eduardo Muñoz Moguel
TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL	C.P. Fanny Mancera Jiménez
Departamento de Comunicación Social	
Diseño:	Miguel Angel Ayala Flores
Reportaje:	Alma Delia Hernández
Impresión: TALLER DE IMPRESIONES GRÁFICAS DEL INP	
La Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría, es una publicación mensual.	
Oficinas: Unidad de Comunicación Social. Planta Principal. Insurgentes Sur 3700-C, México D.F., C.P. 04530. Teléfono: 10940500, exts. 1164/1166.	
Dirección de Internet: www.pediatría.gob.mx	
Los artículos publicados en la Gaceta, son responsabilidad de los autores y no representan la posición de la Institución. Son bienvenidas las colaboraciones.	
Registrada en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación, con el Certificado de Licitud de Título No. 7520 y el Certificado de Licitud de Contenido No. 5405 y registrada ante la Secretaría de Educación Pública en la Dirección General de Derechos de Autor, con el Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-1994-00000000150-102	

A la manera de...

Federico Ramiro Calderón Colín

Nací en la Ciudad de México, el 13 de marzo de 1963, soy hijo de Guillermo Calderón Martínez (economista) y Lidia Colín Dávila (química metalurgista); soy el segundo de cinco hijos varones. En la época de la primaria viví en la colonia Nativitas, después tuve la oportunidad de residir en Estocolmo, Suecia por la profesión de mi padre, quien era representante de México; durante la secundaria y preparatoria en la colonia Vértiz Narvarte, y desde 1982 en Villa Coapa. Mis pasatiempos son el cine, la música y la lectura, principalmente las novelas policíacas.

En la preparatoria recibí una plática de orientación vocacional que me gustó mucho, sobre los problemas que se pueden resolver mejorando la comunicación entre los diferentes grupos de la sociedad y nos ilustraron que todas las personas tenemos las habilidades para ser un comunicólogo y que lo podemos lograr con las técnicas y la experiencia. Entonces decidí estudiar la licenciatura en Comunicación Social, en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco.

Me gustó mucho el programa de la UAM Xochimilco, y sigue pareciéndome muy bueno. En la mayoría de los casos los maestros eran muy buenos, lo que no me gustó fueron las huelgas, situación que permanece todavía, y que le da mala imagen a la Universidad y a los egresados nos da mala fama y nos limita las oportunidades laborales.

En la época en la que estudié existían muchos medios de comunicación propiedad del estado, que tenían una participación importante en el teatro y la cinematografía y en menor medida la radio, pero al terminar la carrera ese panorama desapareció; hoy los medios públicos son escasos y con poca penetración. Los medios públicos tienen una función diferente de los privados y necesitamos la coexistencia de ambos.

Trabajé durante un tiempo en la revista "Mundo de la exportación", en donde revisaba los artículos que



presentaban los autores y realizaba conjuntamente con ellos la versión que se publicaba; si no había un acuerdo, se les devolvían sus artículos. Posteriormente ingresé al INP, el 16 de septiembre de 1992, por invitación del Director de Planeación, Lic. Cuauhtémoc Solís Torres, con quien comencé a trabajar en el Departamento de Desempeño Institucional, el cual se convirtió en Evaluación y Bioestadística y actualmente, es el Departamento de Desempeño Organizacional del cual soy el Jefe desde el 2014.

En el departamento realizamos la recopilación y análisis de información institucional para definición de metas institucionales, proyectos de inversión, acciones de mejora y participamos en los informes de rendición de cuentas, y otros informes para satisfacer los requerimientos de información de las instancias internas y externas a la Institución.

De las experiencias más satisfactorias que he tenido en el Instituto en estos años, ha sido el haber participado en la elaboración de videos informativos sobre los 40 y los 45 años del Instituto Nacional de Pediatría, sobre la Unidad de Investigación de Gastroenterología y Nutrición Pediátrica, el Departamento de Cardiología y sobre la Excelencia Académica en el INP, los cuales me han hecho apreciar la importante labor de mis compañeros y el propio Instituto.

El aprendizaje que me gustaría compartir con ustedes es que la vida laboral, y la vida misma, es un proceso de aprendizaje continuo, el cual hace que nuestra experiencia se renueve y se vuelva interesante.

iii FESTEJOS DEL DÍA DEL NIÑO !!!



Comenzó abril e iniciaron los festejos para celebrar el Día del Niño; el día miércoles 3 de abril, la Asociación de Damas Voluntarias del Instituto, presidida por la Sra. Ana Luz Arigas, ofreció un espectáculo de payasos en el auditorio del Instituto, así como regalos, almuerzo y pastel para los pequeños pacientes de Consulta Externa y sus papás.

Con este evento arrancó el mes del año con más diversión para los niños, al cual se sumaron los diversos Servicios con festejos para sus pacientes, destacando el personal de Escolaridad, quienes adornaron gran parte del hospital;



además, durante todo el mes llegaron las visitas con regalos, sin faltar el Patronato del INP, encabezado por la Sra. Celia Daniel y, por supuesto, se presentaron tres funciones de la obra de teatro dirigida por el Dr. Saúl Lugo, Sonic y los internautas en busca de la Skin dorada, donde los médicos residentes actúan, se disfrazan y bailan para festejar a los niños, tanto de hospitalización como de consulta externa.

¡Gracias a todos por el entusiasmo con el que celebraron a nuestros pequeños!



FORO DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA DEL INP 2019

Hemos conseguido hacer más sólido el grupo de investigación; podemos conocer cuáles son los trabajos de investigación que está haciendo cada uno de los grupos dentro del Instituto. Dra. Sara Frías.

Del 10 al 12 de abril pasado, se realizó en el auditorio del Instituto, uno de los eventos académicos más trascendentes del año: el Foro de Investigación Científica del INP, 2019, el cual tiene por objetivo que los profesionales que desarrollan actividades de investigación, presenten y discutan entre sí, los resultados de sus trabajos.

Su importancia radica en que se dedica este espacio para conocer lo que se está haciendo en los diversos laboratorios de investigación, explicó la Dra. Sara Frías, coordinadora general del Foro, y añadió que una práctica común entre todos los investigadores es realizar estos encuentros porque la discusión entre pares, las críticas constructivas, los consejos, las opiniones, son muy enriquecedoras para realizar mejores proyectos de investigación. "Sin la crítica de nuestros pares se puede incurrir en omisiones o errores, por lo que es muy importante que podamos discutir lo que proponemos y los resultados que tenemos, siguiendo el método científico, para que los demás investigadores puedan opinar y aportar".

En este Foro 2019, se presentaron 28 trabajos y participaron alrededor de 150 investigadores del Instituto. De estos, se premió a los tres mejores, de acuerdo a la evaluación en la cual un puntaje muy alto se da a la estructura del resumen, seguido del contenido, la originalidad, la metodología que se sigue para obtener los resultados, los resultados y la interpretación de ellos, haciendo una discusión que se base en las observaciones de los investigadores, la presentación y las respuestas a las preguntas.

En esta ocasión, el primer lugar lo obtuvo el trabajo LA EXPOSICIÓN A INSECTICIDAS INDUCE REARREGLOS EN EL

GEN KMT2A, IMPLICADO EN LEUCEMOGÉNESIS, EN CÉLULAS TRONCALES EMBRIONARIAS Y HEMATOPOYÉTICAS HUMANAS, cuya investigadora principal es Navarrete-Meneses, María del Pilar.

El segundo lugar fue para el trabajo POLIMORFISMOS EN EL GEN ARID5B ASOCIADOS CON SUSCEPTIBILIDAD AL DESARROLLO DE LEUCEMIA LINFOBLÁSTICA AGUDA EN NIÑOS MEXICANOS, de la investigadora principal Reyes León, Adriana.

Y el tercer lugar fue para el trabajo GENOTIPIFICACIÓN DE AISLAMIENTOS DE *Toxoplasma gondii* PROVENIENTES DE DIVERSOS ESTADOS DE LA REPÚBLICA MEXICANA, del investigador principal Caballero-Ortega Heriberto.

Se premiaron tres trabajos, pero para competir por un lugar para ser presentados en el Encuentro Nacional de Investigadores de la CINSHAE, se envían los diez mejores y para la Reunión de Investigación Pediátrica, la cual se realiza entre los Hospitales de Pediatría de tercer nivel, el INP y el Instituto Nacional de Perinatología, los primeros 20; la experiencia de años anteriores indica que muchos de ellos serán seleccionados para participar en estas importantes reuniones.

En la inauguración de este año, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, Director General del Instituto; y la Dra. María Dolores Correa Beltrán, Directora de Investigación, estuvieron acompañados por la Dra. Mercedes Macías, el Dr. José Reynés, el Lic. Agustín Arvizu y el C.P. Eduardo Muñoz.

Por último, es necesario destacar que el Foro 2019 inició sus actividades con la Conferencia magistral de la Dra. Lorena Orozco Orozco titulada Impacto de la diversidad genética de la población mexicana en la susceptibilidad de padecer enfermedades metabólicas. Y para culminar el evento, se presentó el Ballet Folklórico Atl-tecuilli-ko, de los Altos de Jalisco, que recibió gran ovación de los presentes, por resaltar los valores culturales mexicanos.





DÍA MUNDIAL PARA LA CONCIENTIZACIÓN DEL AUTISMO

∞ autismo. Una dinámica nueva para el autismo

Al autismo se le ha considerado como "espectro", llamándolo "trastorno del espectro autista" por la gran diversidad de características en las personas con este diagnóstico quienes, de manera general, presentan problemas en la comunicación e interacción con otras personas, así como conductas, actividades e intereses muy específicos que tienden a ser repetitivos. El autismo no tiene cura, ya que no es una enfermedad, sin embargo, algunas intervenciones pueden ayudar a mejorar la calidad de vida de las personas con autismo.



Conocer y comprender esta condición permite la inclusión social de las personas con autismo. Por lo anterior, y con la finalidad de proporcionar estrategias educativas a padres de familia y lograr el bienestar de las personas con autismo y sus familiares, se realizó el Segundo Foro para conmemorar el 2 de abril, Día Mundial para la Concientización del Autismo, bajo la coordinación del Dr. Sergio Muñoz Fernández y de la Psic. Paulina Reyes Ferreira.

Se sabe que es un problema que ha crecido en frecuencia, señaló el Dr. Muñoz, por lo que es importante generar eventos académicos en el marco del Día Mundial, para conocer esta patología, su diagnóstico y tratamiento, abriendo camino y creando conciencia.

En México no existen datos actuales sobre la incidencia, sin embargo, se estima que alrededor de 6 mil 200 personas nacen al año con autismo. En el país

1 de cada 115 a 120 personas presenta algún tipo de trastorno del espectro autista y su diagnóstico sigue basado en la observación y análisis eminentemente clínicos, con un abordaje multidisciplinario e integral con diversos especialistas como psiquiatras de la infancia, neurólogos, psicólogos, terapeutas ocupacionales, etcétera.

La conmemoración del Día Mundial para la concientización del autismo contó con expertos en el tema, así como experiencias de vida de personas con esta condición. "Fue un espacio de diálogo y aprendizaje para todos los interesados", comentó la Psic. Paulina Reyes.

Agregó que las investigaciones indican que en esta condición los genes juegan un papel importante; asimismo, hay algunos factores durante el desarrollo prenatal que pueden relacionarse con el origen del autismo, sin embargo, no hay una causa única para el desarrollo de la condición; "los factores genéticos y prenatales interactúan de forma compleja para darle origen".

Por último, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, Director General del Instituto, acompañado por la Dra. Ma. Elena Medina Mora, invitada especial a la ceremonia de inauguración, comentó que el Instituto es un centro de excelencia académica y este Foro lo demuestra, al abordar la actualización de un tema tan importante como lo es el autismo.



FUNGCIÓN PÚBLICA
SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA

TRANSPARENCIA
HONESTIDAD
SERVIDOR PÚBLICO

Servidora y servidor público cumple oportunamente con tus obligaciones. Presenta tu declaración de MODIFICACIÓN patrimonial y de intereses en el mes de MAYO.

1 INGRESA
2 LLENA
3 FIRMA

EVITA SANCIONES

Entra a www.declaranet.gob.mx
¡Te invitamos a hacer pública tu información!

Si tienes alguna duda de cómo llenar tu declaración acude al Órgano Interno de Control de tu dependencia, donde podrán apoyarte o solicita informes a la Secretaría de la Función Pública de lunes a viernes de 09:00 a 18:00 horas.

Informes Tel: 2000 3000 ext. 2228, 2245, 2091 y 3091
Correo electrónico: declarar.net@funcionpublica.gob.mx
www.gob.mx/funcionpublica
dedcraNet

SOLSTICIO

*SERGIO MONDRAGÓN

El nublado va y viene
Al antojo del viento
Al capricho del día.

Lo que su paso dice
Lo que su estruendo deja
Es la verdad de junio:
Puras mentiras en la boca del poeta
Que registra
El humor del solsticio,
La víspera del equinoccio.

Pasa el nublado como un anciano blanco
De pasos cortos
Brilla el sol con una presencia cautelosa
Y en el parque alguien ríe
Y la lluvia resuena
Y el poema empieza. Recomiienza.



* Nació en Cuernavaca, Morelos, en 1935. Poeta, ensayista, académico, periodista y promotor cultural mexicano ganador del Premio Xavier Villaurrutia de 2010 por su poemario Hojarasca. Ha sido profesor de literatura en universidades de México y Estados Unidos. Fue editor de las revistas El Corno Emplumado y Japónica convirtiéndose así en promotor de la cultura mexicana. Su poesía sobresale por la influencia endecasílabo de la tradición de la poesía escrita en español, también por la fuerza espiritual, contemplativa de la naturaleza. Además de la poesía, ha cultivado el ensayo. Su obra poética abarca cinco libros: *Yo soy el otro* (1965), *El aprendiz de brujo* (1969), *Pasión por el oxígeno y la luna* (1982), *El ocre de los lodos* (1991) y *Hojarasca* (2005).